
香港文匯報訊（記者 王玨 兩會報道）
正如代表委員所言，相對於貪污、受賄和
瀆職侵權等嚴重的顯性腐敗，庸庸碌碌、
得過且過、不積極履職等「為官不為」的
現象，是一種具備同等危害性的「隱性腐
敗」。它不僅是長期積存於政府部門的
「機關病」、「衙門病」沉渣泛起的重要
表現。在經濟運行進入新常態、全面深化
改革進入關鍵時期，更是影響發展環境、
降低行政效能、撕裂幹群關係以及稀釋改
革紅利的「大毒瘤」。

因此，國務院總理李克強表示要向「太

平官」、「混事官」、「老爺官」開刀的
話音剛落，遼寧、湖北、湖南、貴州等多
地便開始對「為官不為」進行追責。據已
公開披露的信息顯示，全國已有數千名
「不作為」幹部被處理。種種跡象表明，
一場席捲全國、聲勢浩大的「治庸風暴」
正蓄勢待發。

然而所謂「為官不易」、「官不聊生」
的雜音一時間忽起，部分本就坐等觀望、
求穩怕亂的「太平官」、責任意識薄弱的
「混事官」、服務意識不強的「老爺官」
由此愈發怠政懶政，並理所應當地「抱

怨」要求高了、任務重了、紀律嚴了、特
權沒了，所以多一事不如少一事，為了不
出事乾脆不做事。

頭戴「烏紗帽」肩扛重責任
中國自古以來有句俗語，「當官不為民

做主，不如回家賣紅薯」。可見，「烏紗
帽」從來不只是代表着權力，更代表着責
任。中央此次掀起聲勢浩大的「治庸風
暴」，要求黨員幹部「在其位，謀其政」，
讓「太平官」不再太平，顯示出其對新時期
下官場流弊的清醒認識和深刻憂患，因為，

在這樣一個「大作為」的時代，若還「不作
為」，必然要誤國誤民誤己。

全面深化改革的關鍵之年已經開始，我
們期待中央多管齊下、真抓實幹，堅決把
那些「只有唱功、沒有做功」的庸官刷下
來，把「見到困難就躲」、「碰到麻煩就
繞」的懶官請下台，把得過且過、政績平
平的「太平官」剔出去，
讓真正想幹事的
有機會、能幹事
的有平台、幹成
事的有地位。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 徐樾徐樾 兩會報兩會報
道道））香港文匯網就香港文匯網就「「懶政怠政懶政怠政」」發起發起
網絡調查網絡調查，，引發熱烈討論引發熱烈討論，，有網民直有網民直
言言：「：「砸破那些尸位素餐不作為的官砸破那些尸位素餐不作為的官
員的飯碗員的飯碗！」！」
態度不好態度不好、、程序拖拉程序拖拉、、環節繁瑣等環節繁瑣等

是網民們反感的懶政怠政現象是網民們反感的懶政怠政現象。。網民網民
們紛紛在調查中留言吐槽們紛紛在調查中留言吐槽：「：「提申提申
請請、、交請示交請示，，但如泥牛入水無結果但如泥牛入水無結果、、
無作為無作為，，無限期地等等等……無限期地等等等……」、」、
「「麻木不仁麻木不仁，，推諉扯皮推諉扯皮，，不願擔責不願擔責，，
只當連鐘都不撞的和尚只當連鐘都不撞的和尚」。」。
有超過七成的網民認為有超過七成的網民認為，，造成有些造成有些
官員在其位不謀其政最大原因官員在其位不謀其政最大原因，，是問是問

責制度缺失責制度缺失。。網民網民（（上上籤上上籤RRRR））總總
結出三大原因結出三大原因：：一是教育上文化丟一是教育上文化丟
失失，，為國為民的責任感減少為國為民的責任感減少，，選人任選人任
人上沒有以德為先人上沒有以德為先，，好官太少好官太少；；二是二是
制度上缺少有效的制度上缺少有效的「「做好上做好上、、做不好做不好
下下」」的評價獎罰機制的評價獎罰機制；；三是媒體和社三是媒體和社
會監督不足會監督不足。。
治理懶政怠政治理懶政怠政，，網民建議要網民建議要「「打打

打針打針」。」。網民網民（（@mikako@mikako19121912））表表
示示，，加強人大監督和媒體監督是加強人大監督和媒體監督是
「「治病良方治病良方」。」。網民甚至揶揄網民甚至揶揄，，目目
前前「「任人唯親就是標準任人唯親就是標準」。」。將近九將近九
成的網民指成的網民指，，公務員系統選拔任用公務員系統選拔任用
標準應該公開透明標準應該公開透明。。
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政府工作報告首提整治庸懶怠 本報多路記者追訪民意

兩會兩會聚聚焦焦
力治懶政篇

北京大學教授黃樹松委員說：「現在的官員，吃吃喝喝是不多了，但
幹的正經事也少了。有的審批其實一天就可以搞定，可是他們一個

月不給你辦好也不算違規，一點辦法也沒有。」他還表示，有權「任性」
確實為禍一方，但有權不作為同樣坑苦老百姓。

「門好進、臉好看、事不辦」引共鳴
黃樹松委員對本報記者「訴苦」道，其表弟任職於西部某開發區的中外
合資企業，去年年底外國投資方向中方轉賬2,000萬美元用於公司購買設
備、支付工人工資等事宜，但由於國家有關規定，這筆錢真正轉到中方賬
戶需要通過工商部門以及銀行外資處的審批，但這個審批足足跑了28趟才
解決，「車間等着新設備開工，工人等着發薪水過年，公司上下急得冒

煙，可是政府部門就是不緊不慢，用各種方法拖你，去早了不辦、去晚了
更不辦，有時竟說會電腦的人沒來，也辦不了。」他苦笑說，國家明明規
定五點下班，但快到四點辦事窗口就說不接待了，「你說懶官害不害
人？」
不光普通的合資企業深受其害，身為中國民企大佬的杭州娃哈哈有

限公司董事長宗慶後代表也在會上「吐槽」，自爆被懶官怠政折騰的
遭遇：「去年我們深圳分公司審批一個飲料包裝水，搞了半年才找了
關係批下來。現在每開發一個產品，儘管設備和人員還是原來的，但
都要重新申請許可證，都要請專家驗證、吃飯，如果關係不好，很長
時間不給你審批。」宗慶後對本報直言，民營經濟多年來面臨的發展
難、融資難等問題，就是因為有官員不作為的「中梗阻」，「想投
資，審批可能要半年到一年，有的一年都批不下來，前置審批太多，
經濟怎麼能搞活？」
在政協界別的一次討論上，國家審計署黨組副書記董大勝委員的發言亦

炮轟「懶官」：「有人跟我說，過去叫『門難進、臉難看、事難辦』，現
在是『門好進、臉好看、事不辦』」，引發全場共鳴。
而中央政策研究室原副主任施芝鴻委員則把懶政、怠政、庸政比作流行

於公務員隊伍中的「伊波拉」病毒。在參加小組討論時，他直指庸官誤
事，並有些激動地說，去年1至10月全國供地同比減少26%，已供土地大
量閒置未用，「項目已經批了，資金已經下了，土地已經供了，但為什麼
在各地、不少地方，遲遲按兵不動？」他引述李總理在2014年中央經濟
工作會議上的說法，稱「這種情況很值得我們深思和重視。」

「只向上負責，不對下負責」為根源
對於當下「懶官怠政」屢見不鮮的原因，廣東清遠市人民醫院院長

周海波代表認為，以前一些官員秉持唯GDP論，只要為了經濟發展，
什麼事情都可以做，什麼紅線都可踩，因為這樣能出政績，升遷也
快。但現在強調依法行政，做錯事了還要追責，尤其是反腐高壓的大
形勢下，這部分官員就失去了做事動力。因為有風險，可能做多錯
多，因而多一事不如少一事。
中央黨校黨建教研部主任王長江委員對本報進一步指出，不作為和懶政

現象，根本上是由於幹部「只向上負責，不對下負責」的體制，這樣的體
制造成幹部之間可以推諉，只要不得罪上級，就不幹事。王長江認為，要
解決懶政和怠政，首先要加強對幹部的教育培訓，不斷提高幹部自身道德
素質，但更關鍵要加強制度建設。此外，還要建立一個科學的官員評價體
系，「我們現在的幹部選擇機制，很大程度上是『少數人在少數人中選擇
少數人』，要治本，就要讓多數人來選舉，大力發展黨內民主。」中國銀
行原行長李禮輝代表也指出，防止政府不作為的根本辦法，在於加快推進
政府的職能轉換，讓市場在資源配置中真正起到決定性作用。他還建議拓
寬監督渠道，通過人大監督、輿論監督等監督政府行為。

香港文匯報訊（記者

王玨、茅建興、馬曉芳

兩會報道）今年的政府

工作報告首次寫入治理

庸官懶政內容，國務院

總理李克強矢言要向

「 庸 政 、 懶 政 、 怠

政」亮劍，提出「對

工作不力的，要約談誡

勉，為官不為、懶政怠

政的，要公開曝光，堅

決追究責任」，引發社

會廣泛關注。本報派出

多路記者，在會場採訪

委員代表，在街頭訪問

普通民眾，在網絡徵集

網民意見。
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「為官不為」危害如同大毒瘤

■香港文匯報訊記者 王玨
實習記者 任芳頡、許一傑

兩會報道

我家烤肉店門前天

天都佔滿了流動小
吃

車，嚴重影響了我
家

的生意，也堵塞了
交

通。而且這些攤位
都

是沒有營業執照的
，

我們向工商部門反
映

過，來了一兩個人
通

知他們去辦執照，
就

沒了下文，城管也
睜

一隻眼閉一隻眼，
有

的直接笑呵呵地遞
上

根煙就過去了，一
天

下來扔的垃圾到處
都

是，因為是我們自
家門前，所以還得

我們親自來打

掃。現在很多官員
大局意識不強，管

理水平不高，只

是表面功夫，有人
投訴了，就來個人

問問情況，管了

和沒管一樣，不想
擔責任。

烤肉店老闆 北京某住宅小區居民
當官的不作為的例

子太

多了。我們小區裡
排水道

蓋板斷裂一直沒人
管理，

上面水泥板塊石塊
都是居

民自己鋪上的，已
經四年

了。這種情況，我
們找過

物業和開發商，物
業推房

管局，房管局推居
委會、

城管，推來推去就
成了居

民自己的事情了，
好幾次

小孩子放學不小
心掉進

去，腿磕出血，還
有居民

倒車，不小心車胎
被卡住了。不知道

是不是小區的事

情太小了，不足以
引起政府重視，也

沒人來查一查問

一問。建議在每個
小區裡設立一個單

獨的政府信箱，

派專門的人員定期
來看，監察人員也

要定期換，以免

時間長了他們混熟
了，官官相護。

赴港遊客
2013年暑假準備跟

家人去香港旅

行，提前1個月去戶
口所在地的派出

所辦理手續。辦理
港澳通行證手續

花了將近2個小時，
辦事員跟我說：

「手續辦好了，拿
好單子，14個工

作日後憑單子過來
拿證就行了。」

14個工作日後，我
按時去拿證，沒

想到那邊辦事員
卻說，證還沒辦

好，過一段時間再
過來取，當時很

生氣：「明明是你
們說14個工作日

就能拿到證件的，
現在14個工作日了

，怎麼還沒辦好。

我家住縣城，大老
遠跑一趟不容易，

你現在一句沒辦好

就完了？哪有這樣
辦事的。」但我得

到的回應是：「這

事情不歸我們管，
我們只負責辦理手

續、派發證件，證

件沒下來我們也沒
辦法。」有些官員

太懶政，其實只要

多做一點點，比如
打一個電話通知老

百姓證件沒辦好，

就能免去大家一天
的奔波，但他們就

是不幹。

在校學生
我們學校附近在拆

遷，白天

叮噹響、晚上響叮噹
，白天沒法

自習、晚上沒法休息
。我們去城

管等政府部門反映情
況，去過很

多次，得到的回答是
：「我現在

正忙，明天給答覆。
」但這所謂

的「明天」卻成了
日復一日的

「明天」。建議設
立個監察機

制，現在淘寶買東西
，買賣方之

間都有個支付寶作為
第三方，官

民之間是不是也應建
立這麼一個

監督部門？

河南來京上訪人員
前段時間，我家鄰

居修房子，把我

家院子的一塊地給
佔了。我去找他們

理論，他們就不認
那塊地是我家的，

說除非去找政府開
證明。結果我去找

村委會開證明，村
委會說他們沒這權

力，要我到縣裡去
。我到縣裡去，縣

裡說這事他們管就
越級了，又讓我回

去找村委會。我這
人也不懂這法那法

的，就知道有事找
政府，結果政府都

不肯管，我一氣
之下就來北京上

訪

了，就想問一下老
百姓的事，政府還

管不管了？連個證
明都不開，這事情

還怎麼能解決啊？
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4 5 七成網民：問責制度缺失為主因
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■今年政府工作報告首
次納入治理庸官懶政內
容。 網上圖片

聽百姓聽百姓「「吐槽吐槽」」


